

EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

DOMINGO 8 DE OCTUBRE DE 1809.

SEVILLA.

Continuacion del extracto de las relaciones de oficio que acaba de recibir nuestro Supremo Gobierno acerca de los sucesos de Alemania.

En el día 2 no emprendió Davoust cosa alguna, mas en el siguiente de mañana mandó repetir el ataque con mayores fuerzas. Los austríacos tuvieron que abandonar Engerau y retirarse á sus atrincheramientos de la cabeza de puente: en estos fueron acometidos con el mayor furor repetidas veces durante todo el día, pues los franceses tenian orden de tomarlos á toda costa, mas no lo consiguieron á pesar de sus muchos esfuerzos; antes por lo contrario, despues de haber sacrificado una infinidad de gente tuvieron que retirarse por detras de Engerau, que los austríacos habian incendiado con el fuego de artillería. El día 4, despues de haber asaltado inutilmente las fortificaciones de la cabeza de puente, los franceses se vengaron de sus pérdidas arrojando sobre Presburgo una porcion de granadas, que incendiaron algunas casas. Desde este día hasta el 12 solo se ocuparon en fortificar su posición detras de Engerau. En el día siguiente procuraron los franceses quemar el puente pequeño que une los atrincheramientos de los austríacos, pero sin éxito. Posteriormente el 26 de Junio á las ocho de la noche el General francés Des-sai intimó al General Bianchi, que en el término de una hora abandonase la cabeza de puente, *pues no quería consentir que hubiese fuerzas algunas austríacas á la derecha del Danubio*, y que no lo haciendo así bombardearía Presburgo. Dada, como era natural, una respuesta negativa á tan insolente propuesta, los franceses bombardearon la ciudad aquella noche y los dias siguientes. De este bombardeo quedaron arruinadas 80 casas, y otras muchas han padecido, sin que de ahí haya sacado el enemigo otro fruto mas que la satisfaccion de haber hecho mal; pues la ciu-

dad de Presburgo, además de no estar fortificada, hallándose situada á la izquierda del Danubio nada tiene que ver con la cabeza de puente que está á la derecha de dicho río.

En el día 12 distribuyó el Archiduque Carlos con la mayor solemnidad, y en medio de los mas vivos aplausos, entre los oficiales y soldados de su ejército las cruces y medallas que les habia señalado por sus distinguidas acciones en la batalla de Aspern.

El ejército del Archiduque Juan, á su vuelta de Italia por la Stiria se reunió en Raab en el mismo día 12 con la insurrección húngara comandada por el Archiduque Palatino. Estaba apoyada en Comorn y Raab para dar la mano por Presburgo con el ejército del Archiduque Carlos. El ejército francés de Italia, reforzado con una division del cuerpo de Davoust, despues de haber procurado en vano impedir dicha reunion, se determinó atacar al ejército austríaco ya reunido en su posicion, y lo verificó el 14 por la mañana. La accion fué muy reñida. La infantería de línea austríaca y parte de la insurrección, que formaban el centro, rechazaron completamente á los franceses; pero el terrible fuego de artillería de estos, habiendo desordenado un poco la caballería húngara que formaba las alas, y que se presentaba en el combate por la primera vez, los Archiduques juzgaron deber retirarse, y lo hicieron para Comorn, sin que los franceses los inquietasen en su retirada. El 17 mandó hacer el Archiduque Palatino un renoncimiento desde Comorn hácia Aes á una division de caballería húngara, la qual atacó y deshizo un escuadrón de caballería francesa, matando muchos soldados y un General de la misma nacion. El General húngaro Mesko, que con 4000 infantes y 1200 caballos se halló cortado el día 14 en virtud de la retirada del ejército austríaco para Comorn, por estar situado á la izquierda del río Raab, abrió camino por entre la retaguardia enemiga; y despues de haber aprisionado 6 oficiales de ella y 178 hombres, cogido muchos equipages y 2000 pares de zapatos, y libertado 30 oficiales austríacos con muchos soldados que el enemigo habia hecho prisioneros en la batalla del 14, consiguió por último reunirse el día 20 en Hidueg con el General Chastellar, que atravesando la Stiria vino hasta la Hungría con 5000 ú 6000 hombres. Lo mismo hizo un Coronel que habia quedado cortado con dos regimientos, y se salvó igualmente. La ciudad de Raab, despues de varios asaltos se entregó el 22 á los franceses por capitulacion; pero no la cumplieron, segun ya lo acos-

tumbrañ, pues solo dexaron en libertad los oficiales, y no los soldados, aunque así se estipuló.

Despues de varios ataques bastante vivos se apoderó el General Marmont de una parte del territorio de Fiume. Estuvo tres dias en el puerto de este nombre, donde exigió una fuerte contribucion, que no se pagó del todo. Todos estos paises tuvo que abandonar con tal precipitacion, que una gran parte de sus heridos, y entre ellos tres Generales, cayeron en poder de los austriacos. Á mediados del mes se hallaba en Laybach, amenazado por el cuerpo del General Giulay apostado en Rohitseh. Todo aquel territorio de Fiume, Zeng, y las islas del Carnero estan ya en poder de las tropas austriacas. Giulay con las milicias de Croacia destacó tambien una parte de su ejército para ocupar la Dalmacia. (Se continuará.)

Granada 4 de Setiembre.

La Legacion americana fué presa y seqüestrada por órden del intruso Josef, y hasta se dice que habia sido arrestado el encargado de negocios de aquellos Estados. Este injusto procedimiento, y esta violacion del derecho de gentes no dexa duda alguna de que los Estados-Unidos de la América han declarado la guerra á Napoleon.

En Molina de Aragon se ha reunido gran número de gente deseosa de servir á la Patria, y se estan organizando cuerpos de infantería y caballería. Nuestro Gobierno, aprovechándose del entusiasmo que manifiestan los habitantes de dicho Señorío, y de los paises mas inmediatos, les subministra armas, municiones y dinero.

El *Empecinado* interceptó al enemigo 30 carros de municiones: y habiendo sabido que los franceses venian á atacarlo en mayor número, los esperó, y quando estaban inmediatos pegó fuego á los carros, y les hizo un gran destrozo; consiguiendo de este modo inutilizar las municiones, y salvar toda la partida.

Logroño 16 de Agosto.

Los franceses salieron de aquí por órden de Kellerman, que se intitula Capitan General de Castilla la vieja, sin quedar uno solo en todo este país. El dia 2 tuvimos la inexplicable satisfaccion de ver entrar en esta ciudad al valiente Arbizu con su partida: este oficial, que es sumamente activo, se ocupó en los dias

inmediatos en alistar mozos y prender algunos afrancesados, que ya caminaron para Sevilla. El día 6 entró Cubillas al frente de su partida de 70 caballos. Andan además de estos por aquí otras partidas comandadas por el clérigo Tapia, por un monge Gerónimo de Herrera, y por otros patriotas.

En Arnedo se formó una junta compuesta del Comandante de la partida, del Corregidor, del Gobernador de Alfaro, de un Prebendado de Calahorra, y de D. Alexandro Colmenares: del mismo modo se van organizando otras juntas de 40 en 40 lugares en varios puntos de la provincia de Soria.

Teruel 2 de Setiembre.

Al mismo tiempo que los infelices zaragozanos sufren todos los días nuevos géneros de opresion, casi todo el Aragon sin ejército, y quasi sin armas, resiste obstinadamente al yugo extranjero, esperando los días felices de su entera libertad, de la que es acreedor por los heroicos sacrificios y valor de sus habitantes. El intrépido Perena participa de su quartel general de Sta. Eulalia mayor (*montañas de Huesca*) con fecha de 22 de Julio, que el 8 y 18 del mismo mes fuera ataqado por fuerzas muy superiores del enemigo, el qual de la segunda vez llevaba quatro piezas de artillería; pero en ambas consiguió defenderse con gloria, conservando su posicion, y obligandole á retirarse para Huesca. En todos los pueblos, y principalmente en Huesca, tiene cometido el enemigo toda qualidad de desórdenes.

(Tanto Balbastro como Huesca fueron posteriormente abandonados de los franceses.)

La Junta superior de Aragon recibió noticia con fecha de 20 del pasado de que con 600 franceses que con dos piezas de artillería se dirigian para la rica villa de Caspe, fueron derrotados completamente por los paisanos y algunos voluntarios, siendo pocos los que volvieron á Alcañíz, donde tienen su quartel general. En el día 8 del mismo mes 300 voluntarios aragoneses acometieron en Maella 117 franceses que se hallaban en aquella villa; mataron 92, y les tomaron quanto tenian robado en el pueblo y sus cercanías.

Lérida 28 de Agosto.

Un sugeto fidedigno que se halla en las cercanías de Gerona afirma haber partido para Alemania 20 de los sitiadores.